

**PENGGUNAAN STRATEGI EKSPOSITORI DALAM MENINGKATKAN
PEMAHAMAN ANAK BERKEBUTUHAN KHUSUS (*SLOW LEARNER*)
PADA MATA PELAJARAN FIQIH KELAS VII DI MTs WACHID
HASYIM SURABAYA**

SKRIPSI

Oleh :

NOVILIA SUTANTI
NIM : D91215073



UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA

FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN

PRODI PENDIDIKAN AGAMA ISLAM

MEI 2019

**PENGUNAAN STRATEGI EKSPOSITORI DALAM
MENINGKATKAN PEMAHAMAN ANAK BERKEBUTUHAN
KHUSUS (*SLOW LEARNER*) PADA MATA PELAJARAN FIQIH
KELAS VII DI MTs WACHID HASYIM SURABAYA**

SKRIPSI

Diajukan kepada
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan
Dalam Menyelesaikan Progam Sarjana
Ilmu Tarbiyah dan Keguruan

Oleh :

NOVILIA SUTANTI
NIM : D91215073

**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN
PRODI PENDIDIKAN AGAMA ISLAM
MEI 2019**

PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

Yang bertanda tangan dibawah ini saya :

Nama : NOVILIA SUTANTI

NIM : D91215073

Fakultas / prodi : Tarbiyah dan Keguruan / Pendidikan Agama Islam

Judul skripsi : **Penggunaan Strategi Ekspositori Dalam
Meningkatkan Pemahaman Anak Lamban Belajar
(*Slow Learner*) Pada Mata Pelajaran Fiqih Kelas VII
Di MTs Wachid Hasyim Surabaya**

Dengan sungguh - sungguh menyatakan bahwa SKRIPSI ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 12 April 2019

Saya menyatakan



Novilia Sutanti
D91215073

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Skripsi oleh :

Nama : NOVILIA SUTANTI

NIM : D91215073

Judul : Penggunaan Strategi Ekspositori Dalam Meningkatkan Pemahaman

Anak Berkebutuhan Khusus (*Slow Learner*) Pada Mata

Pelajaran Fiqih Kelas VII Di MTs Wachid Hasyim Surabaya

Ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 28 Maret 2019

Pembimbing I



Prof. Dr. Moch. Tolchah, M. Ag
NIP. 195303051986031001

Pembimbing II



Dra. Liliek Channa AW, M. Ag
NIP. 195712181982032002

PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh Novilia Sutanti ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji
Skripsi

Surabaya, 12 April 2019

Mengesahkan, Fakultas Ilmu Tarbiyah dan Keguruan

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,



Prof. Dr. H. H. Masud, M. Ag, M. Pd. I.
NIP. 19681231993031002

Penguji I,

Prof. Dr. Hj. Husnivatus Salamah Zainiyati, M. Ag
NIP. 196905211994032003

Penguji II,

DR. H. Amir Maliki Abulokha, M. Ag
NIP. 197111081996031002

Penguji III,

Prof. Dr. H. Moch. Tolchah, M. Ag
NIP. 195303051986031001

Penguji IV,

Dra. Hj. Liliek Channa AW, M. Ag
NIP. 195712181982032002

v



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Novilia Sutanti
NIM : D91215073
Fakultas/Jurusan : Tarbiyah dan Keguruan / Pendidikan Islam
E-mail address : noviliasutanti_091116@yahoo.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

PENGGUNAAN STRATEGI EKSPOSITORI DALAM MENINGKATKAN

PEMAHAMAN ANAK BERKABUTUHAN KHUSUS (*SLOW LEARNER*) PADA MATA

PELAJARAN FIQIH KELAS VII DI MTS WACHID HASYIM SURABAYA

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 12 April 2019

Penulis

(Novilia Sutanti)

terletak pada jenis penelitian kualitatif yang menggunakan metode observasi, wawancara dan dokumentasi. Dan sama-sama membahas tentang anak berkebutuhan khusus (*slow learner*). Namun juga terdapat perbedaan, perbedaan penelitian terdahulu dengan penelitian yang akan dilakukan penulis terletak pada permasalahan yang diangkat yaitu layanan bimbingan dan konseling yang dilakukan oleh guru BK sedangkan penelitian yang akan dilakukan peneliti membahas tentang strategi ekspositori yang digunakan guru terutama guru Fiqih dalam meningkatkan pemahaman siswa *slow learner* dan penelitian yang akan dilakukan peneliti lebih dikhususkan ke siswa MTs yang berada di kelas 7.

Penelitian terdahulu yang kedua dilakukan oleh Randa Widiyanto dari Fakultas Tarbiyah dan Keguruan Jurusan Kependidikan Islam Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya dengan judul "*Guru Kelas Sebagai Pelaksana Bimbingan Dan Konseling (Studi Kasus Penanganan Siswa "x" Slow Learner Kelas V- A di SDN Gadingwatu ,Menganti-Gresik)*". Penelitian terdahulu yang kedua ini menggunakan penelitian jenis kualitatif. Dan teknik pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini adalah teknik observasi, interview, dokumentasi dan juga menggunakan analisis deskriptif kualitatif, yang bertujuan untuk mengembangkan atau mendeskripsikan data yang ditemukan di lapangan. Penelitian terdahulu lebih fokus pada pelaksanaan bimbingan dan konseling yang dilakukan oleh guru kelas kepada siswa *slow learner*. Dan penelitian ini juga membahas kelebihan dan kekurangan guru kelas

sebagai pelaksana bimbingan konseling dalam penanganan siswa *slow learner*.¹⁶

Dari penelitian terdahulu yang ke dua juga terdapat persamaan dan perbedaan dengan penelitian proposal peneliti. Persamaan dengan penelitian terdahulu terletak pada jenis penelitian yaitu sama-sama penelitian jenis kualitatif dan menggunakan metode observasi, wawancara dan dokumentasi. Dan juga membahas tentang anak berkebutuhan khusus (*slow learner*). Namun juga terdapat perbedaan antara penelitian terdahulu dengan penelitian yang diteliti penulis yaitu pembahasan dari penelitian terdahulu lebih fokus pada peran seorang guru kelas yang menjadi pembimbing dan konseling bagi siswa *slow learner* sedangkan pada penelitian selanjutnya yang berjudul “ Penggunaan Strategi Ekspositori Dalam Meningkatkan Pemahaman Anak Berkebutuhan Khusus (*Slow Learner*) Pada Mata Pelajaran Fiqih Kelas 7 Di MTs Wachid Hasyim Surabaya” lebih membahas tentang strategi ekspositori yang digunakan guru Fiqih dalam meningkatkan pemahaman anak berkebutuhan khusus (*Slow Learner*) kelas 7 di MTs Wachid Hasyim Surabaya.

Penelitian terdahulu yang ketiga dilakukan oleh Mariatul Fitrihotil Laily Fakultas Ilmu Tarbiyah dan Keguruan Jurusan Pendidikan Guru Madrasah Ibtidaiyah Universitas Maulana Malik Ibrahim Malang dengan judul “*Strategi Pembelajaran Matematika Pada Siswa Slow Learner (Lamban Belajar) Di Kelas 5 Sekolah Inklusi SDN Summersari 2 Malang*”

¹⁶ Randa Widiyanto, “Guru Kelas Sebagai Pelaksana Bimbingan Dan Konseling (Studi Kasus Penanganan siswa”x” *Slow learner* Kelas V-A Di SDN Gadingwatu, Menganti-Gresik), Skripsi, (Surabaya :Fakultas Tarbiyah dan Keguruan, 2015), h. 139-140.

Surabaya". Penelitian terdahulu yang keempat ini termasuk penelitian kualitatif yang menggunakan metode observasi, wawancara, angket dan dokumentasi dalam mencari beberapa data yang dibutuhkan. Dalam penelitian ini bertujuan untuk mengetahui bagaimana pengembangan media papan flannel dan meningkatkan pemahaman huruf hijaiyah pada siswa di TK Islam Yatabu Kedinding Surabaya, dan juga untuk mengetahui adakah pengaruh pengembangan media papan flanel terhadap peningkatan pemahaman huruf hijaiyah pada siswa di TK tersebut.¹⁸

Dalam penelitian terdahulu yang keempat ini terdapat persamaan dan perbedaan dengan proposal penelitian penulis. Adapun persamaan yang terjadi adalah sama-sama jenis penelitian kualitatif yang menggunakan metode observasi, wawancara dan dokumentasi dalam mengumpulkan data penelitian. Dan persamaan yang kedua adalah sama-sama membahas tentang peningkatan pemahaman siswa. Namun, penelitian terdahulu juga terdapat perbedaan dengan penelitian yang akan penulis lakukan yaitu peneliti terdahulu membahas tentang pengaruh penggunaan media papan kain flannel sedangkan penelitian yang akan dilakukan penulis lebih membahas tentang strategi ekspositori yang digunakan guru dalam kegiatan pembelajaran. Dan dalam penelitian selanjutnya ini membahas tentang bagaimana cara meningkatkan pemahaman anak berkebutuhan khusus terutama pada anak slow learner. Perbedaan

¹⁸ M.Miftakhul alim dari Fakultas Tarbiyah Jurusan Pendidikan Agama Islam Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya," *Pengaruh Pengembangan Media Papan Flanel Terhadap Peningkatan Pemahaman Huruf Hijaiyah Pada Siswa Di TK Islam Yatabu Kedinding Surabaya* ", Skripsi, (Surabaya: Fakultas Ilmu Tarbiya dan Keguruan ,2009), h.79.

selanjutnya terletak pada objek penelitian, dimana penelitian dahulu memilih objek siswa TK sedangkan penelitian yang akan dilakukan penulis menggunakan objek siswa MTs.

Penelitian terdahulu yang kelima dilakukan oleh Linda Purwanti dari Fakultas Tarbiyah Jurusan Pendidikan Agama Islam Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya (2010) dengan judul "*Efektifitas Strategi Pembelajaran Ekspositori Dalam Meningkatkan Kemampuan Kognitif Siswa Bidang Studi Sejarah Kebudayaan Islam Kelas VIII di SMP YPM 5 Sumpat Driyorejo*". Penelitian terdahulu yang kelima ini merupakan penelitian kuantitatif yang menggunakan teknik sampling non probabilitas Type Purposive sampling dalam pengambilan sampel. Dan pada penelitian terdahulu ini juga mengambil subyek bukan berdasarkan strata, random atau daerah.¹⁹

Dalam penelitian terdahulu yang kelima ini terdapat persamaan dan perbedaan dengan proposal penelitian penulis. Adapun persamaannya yang terdapat pada penelitian terdahulu dengan penelitian yang akan dilakukan peneliti adalah sama-sama membahas tentang strategi ekspositori yang digunakan dalam kegiatan pembelajaran. Namun juga terdapat perbedaan pada penelitian terdahulu dengan yang akan dilakukan penulis yaitu penelitian terdahulu menggunakan jenis penelitian kuantitatif sedangkan penelitian yang akan diteliti merupakan jenis penelitian

¹⁹ Linda Purwanti, *Efektifitas Strategi Pembelajaran Ekspositori Dalam Meningkatkan Kemampuan Kognitif Siswa Bidang Studi Sejarah Kebudayaan Islam Kelas VIII di SMP YPM 5 Sumpat Driyorejo*, Skripsi, (Surabaya : Fakultas Tarbiyah, 2010), h.112.

Jadi yang penulis maksud dalam judul penelitian ini adalah ingin mengetahui secara mendalam penggunaan strategi ekspositori dalam meningkatkan pemahaman anak lamban belajar di MTs Wachid Hasyim terutama pada mata pelajaran Fiqih kelas 7 semester ganjil.

H. Sistematika Pembahasan

Untuk mempermudah memahami skripsi ini maka penulis menjelaskan sistematika pembahasan sebagai berikut :

Bab pertama pendahuluan, bab ini berisi tentang latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, batasan penelitian, penelitian terdahulu, definisi operasional, dan sistematika pembahasan.

Bab kedua membahas tentang landasan teori yang berisi tentang strategi ekspositori : pengertian, karakteristik strategi ekspositori, prinsip penggunaan strategi ekspositori, langka-langka pelaksanaan atau prosedur pelaksanaan strategi ekspositori, keunggulan dan kelemahan strategi ekspositori. Juga membahas tentang pemahaman : pengertian pemahaman siswa, indikator pemahaman, faktor-faktor yang mempengaruhi pemahaman siswa. Selanjutnya membahas tentang anak berkebutuhan khusus : pengertian dan macam-macam salah satunya anak lamban belajar atau *slow learner* : pengertian, faktor penyebab anak lamban belajar, karakteristik anak lamban belajar, masalah yang dihadapi anak lamban

belajar. Dan pada bab ini juga membahas tentang benang merah yang digunakan dalam judul penelitian penulis.

Bab ketiga berisi tentang metode penelitian meliputi pendekatan dan jenis penelitian, kehadiran peneliti, data dan sumber data, teknik pengumpulan data (data kepustakaan, dan data lapangan), teknik analisis data.

Bab keempat berisi tentang hasil penelitian dan pembahasan , meliputi gambaran umum objek penelitian, penyajian data tentang strategi ekspositori yang diterapkan di lapangan, data anak inklusi yang ada pada lapangan terutama data anak lamban belajar (*slow learner*), dan data yang membuktikan pemahaman anak *slow learner* dan pembahasan hasil penelitian meliputi: , tipe dan kondisi anak lamban belajar kelas 7 di MTs Wachid Hasim Surabaya, penggunaan strategi ekspositori dalam kegiatan pembelajaran Fiqih kelas 7 di MTs Wachid Hasyim Surabaya, penggunaan strategi ekspositori dalam meningkatkan pemahaman anak berkebutuhan khusus (*slow learner*) pada mata pelajaran Fiqih kelas 7 di MTs Wachid Hasyim Surabaya

yang muncul manakala dalam dirinya sudah memiliki kesiapan, sebaliknya, tidak mungkin setiap individu akan merespon setiap stimulus yang muncul manakala dalam dirinya belum memiliki kesiapan. Yang dapat kita tarik hukum belajar ini adalah agar siswa dapat menerima informasi setiap stimulus yang kita berikan, terlebih dahulu kita harus memosisikan mereka dalam keadaan siap baik secara fisik maupun psikis untuk menerima pelajaran. Jangan mulai kita sajikan materi pelajaran, manakala siswa belum siap untuk menerimanya.

d. Prinsip Berkelanjutan

Proses pembelajaran ekspositori harus dapat mendorong siswa untuk mau mempelajari materi pelajaran lebih lanjut. Pembelajaran bukan hanya berlangsung pada saat ini, akan tetapi juga untuk waktu selanjutnya. Ekspositori yang berhasil adalah manakala melalui proses penyampaian dapat membawa siswa pada situasi ketidakseimbangan (*disequilibrium*), sehingga mendorong mereka untuk mencari dan menemukan atau menambah wawasan melalui belajar mandiri.

3. Prosedur Pelaksanaan Strategi Pembelajaran Ekspositori

Sebelum diuraikan tahapan penggunaan strategi pembelajaran ekspositori terlebih dahulu diuraikan beberapa hal yang harus

Di dalam beberapa pendapat diatas mengatakan bahwa anak berkebutuhan khusus itu adalah anak yang memerlukan pendidikan dan pelayanan yang khusus dalam mengembangkan potensi yang dimiliki anak. Dari kata ini banyak yang memahami bahwa anak berkebutuhan khusus harus di sekolahkan di sekolah luar biasa (SLB) tidak boleh disekolahkan di sekolah umum dengan alasan mereka tidak seperti anak normal pada seusianya.

Namun penulis tidak setuju dengan beberapa pendapat diatas jika pendidikan yang diberikan untuk Anak Berkebutuhan Khusus itu harus dibedakan. Padahal mereka juga mempunyai hak yang sama dengan anak normal untuk mendapatkan pendidikan yang setara. Dengan dibedakannya pendidikan ataupun sekolah untuk anak berkebutuhan khusus, sama saja kita mengasingkan mereka bahkan bisa mengucilkan mereka dalam sebuah pendidikan. Sehingga dengan tindakan tersebut kita secara tidak langsung membuat mereka menjadi minder dan terasingkan. Belum tentu orang berkebutuhan khusus tidak dapat berprestasi bahkan sudah ada beberapa anak berkebutuhan khusus yang bisa mengharumkan nama negara kita di kaca Internasional.

Dengan diadakannya pendidikan inklusi merupakan sebuah dukungan dari pemerintah bahwa anak berkebutuhan khusus juga bisa sekolah di sekolahan umum dan dengan diadakannya sekolah inklusi ini juga bisa mengurangi rasa minder pada anak yang berkebutuhan khusus, sehingga mereka lebih bersemangat dalam belajar. Bahkan

alasan pertanyaan anak tersebut tidak penting. Tanpa disadari tindakan yang dilakukan orang tua tersebut bisa memicu anak dalam berfikir lamban dan malas dalam berfikir kritis.

5. Kriteria Anak Lamban Belajar (*Slow Learner*)

Secara umum anak slow learner hampir sama dengan anak-anak normal pada umumnya. Anak slow learner selain lamban dalam memahami materi juga lamban dalam merespon imtruksi. Anak slow learner bahkan tidak mampu memahami perintah yang kompleks atau multiple step instructions. Karakteristik anak slow learner dapat dikelompokkan menjadi beberapa aspek yaitu: aspek kognitif, aspek bahasa, aspek fisik, aspek emosi, dan aspek moral sosial.

a. Aspek kognitif;

Telah dijelaskan diatas bahwa anal lamban belajar (*slow learner*) adalah anak yang memiliki kemampuan kognitif dibawah anak normal. Anak slow learner mengalami kesulitan hampir pada semua pelajaran, sehingga membutuhkan pendampingan pribadi maupun metode belajar untuk membantu memahami materi pelajaran. Maka, anak slow learner perlu penjelasan dengan menggunakan berbagai metode yang menarik dan mudah dipahami, serta harus dilakukan berulang-ulang agar materi pelajaran atau latihan dapat dipahami dengan baik. Anak slow learner kesulitan untuk memecahkan masalah meskipun masalahnya sederhana. Hal ini karena kemampuan berfikir anak yang rendah dan ingatan mereka tidak mampu bertahan lama.

demi selangkah. Sehingga dengan strategi ini anak lamban belajar sedikit terbantu dalam memahami materi yang disampaikan oleh guru.

Strategi ekspositori biasanya menggunakan beberapa metode dalam proses pembelajaran diantaranya metode ceramah dan demonstrasi. Dengan metode ceramah yang diterapkan oleh guru dalam strategi ini ,dapat mengontrol dan membatasi sejauh mana materi pelajaran yang ingin disampaikan.Dengan kelebihan yang dimiliki strategi ini guru dapat mengontrol siswa lamban belajar dalam memahami materi yang sudah disampaikan oleh guru.Dan disela-sela proses pembelajaran guru dapat melakukan pendekatan individu dengan anak slow learner untuk mengetahui sejauh mana anak lamban belajar tersebut memahami materi yang disampaikan oleh guru. Dalam menerapkan metode demonstrasi guru dapat meminta anak lamban belajar untuk berpartisipasi menjadi relawan dalam mendemonstrasikan materi yang dibahas dengan bimbingan guru. Karena dengan langsung memparaktikan bisa membantu anak lebih memahami materi yang disampaikan oleh guru.

Dengan demikian setiap pengajaran yang dilaksanakan dengan strategi pembelajaran ekspositori akan mempermudah siswa dalam memahami materi pelajaran yang disampaikan oleh guru sehingga hasil belajar terutama pemahaman siswa dapat tercapai secara optimal. Dari uraian di atas, maka penggunaan strategi ekspositori dalam meningkatkan pemahaman anak berkebutuhan khusus (*slow learner*) bisa terlaksana dengan baik.

Penelitian ini juga menggunakan metode deskriptif. Metode deskriptif adalah suatu metode dalam meneliti suatu kelompok manusia, suatu obyek, suatu set kondisi, suatu sistem pemikiran, ataupun suatu peristiwa pada masa sekarang. Adapun tujuannya untuk membuat deskriptif, gambaran, atau lukisan secara sistematis, faktual dan akurat mengenai fakta-fakta, sifat-sifat serta hubungan antara fenomena yang diselidiki. Dalam penelitian ini, peneliti akan berusaha untuk menggambarkan penggunaan strategi ekspositori yang di gunakan guru fiqih dalam memberikan materi kepada anak berkabutuhan khusus (*slow learner*) secara teratur, rapi, dan sistematis, faktual, dan akurat sesuai dengan kenyataan yang terjadi dilapangan.

Dengan demikian, laporan penelitian akan berisi analisis-analisis data untuk memberikan gambaran penyajian laporan tersebut.

B. Kehadiran Peneliti

Kehadiran peneliti pada penelitian kualitatif merupakan suatu keharusan. Karena dalam penelitian ini lebih mengutamakan temuan observasi terhadap fenomena yang ada maupun wawancara yang dilakukan peneliti sendiri yang digunakan sebagai instrumen penelitian secara langsung. Dalam penelitian ini, instrumen merupakan kunci sekaligus pengumpulan data yang dilakukan oleh peneliti sendiri. Peneliti sebagai pengamat harus bisa fokus dalam mengamati fenomena-fenomena atau temuan-temuan secara intensif ketika berada di lokasi penelitian.

- 7) Jalinan kebersamaan antar pihak yang berkepentingan kokoh;
- 8) Nafas dan nuansa agamis di madrasah semakin nampak dan tangguh.
- 9) Terwujudnya sarpras madrasah yang berkualitas tinggi;
- 10) Terwujudnya kesadaran hidup berbangsa, beragama dan bernegara bagi semua warga madrasah.
- 11) Terwujudnya profesionalisme guru dan tenaga kependidikan yang handal.
- 12) Terkelola secara matang segala hal yang berkaitan dengan kurikulum.
- 13) Terkelola secara matang segala hal yang berkaitan dengan kegiatan ekstra kurikuler dan kegiatan pengembangan diri.
- 14) Terwujudnya perilaku DISIPLIN bagi semua warga madrasah.
- 15) Terwujudnya kesadaran tinggi dari orang tua/wali murid dalam hal pembayaran biaya tambahan pendidikan.
- 16) Tercipta dan terjaganya madrasah yang bersih, rapi, rindang, sejuk, nyaman dan aman bagi semua warga madrasah.
- 17) Terciptanya kesadaran dari manajemen SMA Islam Kartika di dalam menjaga kebersihan dan kerapian di sekitar ruang dan tempat yang dimanfaatkan.

2	SUGIANTO, S.Pd	GTU	Wk. Kurikulum	12	Matematika
3	Drs. JAMINUN	GTU	Wk. SARPRAS	12	Bhs. Indonesia
4	ZAINURI , S.Ag	GTU	Wk. Humas	12	Bhs. Arab
5	INDAH MASRIFAH, S.Ag	GTU	Guru	-	Aqidah Ahklaq & Alqur'an - Hadist
6	ZAINAL FANANI, S.SI	GTU	Wk. Kesis	12	IPA
7	NUR HABIBAH, S.Pd	GTU	Wl.Kls.8C	6	IPS
8	NUR FAIZAH, S.Ag	GTU	Wl.Kls.8A	6	Aqidah Ahklaq & Alqur'an - Hadist
9	SUMINTO, S.Pd	GTU	Guru	-	Penjaskes
10	Dra. SUTRISNI	GTU	Wl.Kls. 9C	6	P K n
11	BAMBANG. K, S.Pd, M.Pd	GTU	Wl.Kls. 9B	6	Bhs. Inggris
12	ADI PURWANTO, S.Pd	GTU	Wl.Kls. 9F	6	PKn
13	M. NAI'IM, S.Pd	GTU	Guru		Bhs. Indonesia
14	H.M.MULHADI, S.Ag	GTU	Guru	6	Fiqih & Aswaja
15	EKO SUJOKO, S.Pd	GTU	Wl.Kls. 8D	6	IPA
16	ABDUL KARIM, S.SI	GTU	Wl.Kls.9D	6	IPA
17	NANANG HARDIANTORO. S.Pd	GTU	Wl.Kls. 9E	6	IPS
18	SRI WAHYUNI, S.Pd	GTU	Wl.Kls. 8B	6	Matematika

19	YOHANA KRISTINAWATI, S.P	GTU	Wl.Kls.7A	6	Seni Budaya
20	M.TAUFIQUR ROHMAN, S.Ag	GTU	Wl.Kls. 8E	6	Fiqih & SKI
21	M. BAHRUDDIN A. S.Pdi	GTU	Wl.Kls. 9A	6	Bhs. Arab
22	ERDHIN LIES TIYANTO, S.Pd	GTU	Wl.Kls. 8F	6	Matematika
23	ANGGON PERWITO, S.Pd	GTU	Guru	-	Prakarya
24	ADAM THOFANIE, S.Pd	GTU	Guru	-	Bhs.Indonesia & Seni Budaya
25	SHOLEHUDIN, S.Pd	GTU	Guru	-	Bhs.Indonesia & Seni Budaya
26	AL MAIDAH, S.Pd.i	GTU	Wl.Kls. 7C	6	S K I
27	DYAH ALIYAH F.,S.Pd	GTU	Guru	-	IPA
28	PUTRI ANDINI, S.Pd	GTU	Guru	-	IPS
29	M. CHOIRUL NASRULLAH, S.Pd	GTU	Guru	-	Penjaskes
30	HERVIRA YOVINTI YARISKA, S.Pd	GTU	Wl.Kls. 7D	6	Bhs. Inggris
31	NINDA ROUDLOTUL RIZKY, S.Pd	GTU	Wl.Kls. 7F	6	Bhs. Inggris
32	LISA IHAROHYAH, S.Pd	GTU	Wl.Kls. 7B	6	Matematika
33	NUR FARIDAH,S.Hum	GTU	Wl.Kls. 7E	6	Alqur'an - Hadist & Bhs.Arab

merespon pembelajaran dengan baik tadi mengangkat tangan dan ia berkata bahwa ia belum faham dengan materi yang disampaikan oleh guru. Setelah itu guru mulai menjelaskan kembali materi tersebut. Selesai menjelaskan guru bertanya kembali apakah ada yang belum difahami, dan anak-anak tersebut bertanya lagi sehingga guru mulai menjelaskan ke tiga kalinya. Dan saat itu guru juga memberikan pengertian untuk peserta didik lainnya untuk bersabar menunggu. Kemudian guru menerangkan yang ketiga kalinya anak tersebut mulai memahami materi dengan baik.

Dalam proses pembelajaran beberapa kali guru memberikan beberapa pertanyaan kepada peserta didik, ada beberapa peserta didik yang tidak langsung bisa menanggapi pertanyaan yang diberikan oleh guru. Saat itu guru menerangkan apa yang menjadi pertanyaannya, selang beberapa menit siswa itu baru bisa menjawab. Pada saat itu penulis merasa heran, kenapa peserta didik tersebut tidak memahami pertanyaan yang diberikan oleh guru bahkan sampai guru tersebut mengulang pertanyaan yang diberikannya.

Setelah proses pembelajaran selesai peneliti juga melakukan observasi pada anak yang menurut peneliti sedikit menjanggal sebut saja siswa tersebut siswa X. Dan saat peneliti mengamati aktifitas siswa X saat jam istirahat, peneliti melihat beberapa teman siswa X yang merasa risih dengan sikap dari siswa X tersebut. Menurut pengamatan peneliti, siswa X anaknya memang sedikit jail dan suka

pembelajaran ia juga kerap tidak dapat memahami penjelasan guru secara langsung, bahkan guru harus menerangkan lagi untuk memberikan pemahaman untuk siswa ini. Yang kedua sebut saja dengan siswa Y, ia adalah salah satu anak lamban belajar di kelas VII. Siswa Y adalah anak lamban belajar yang kurang bisa berhitung dengan cepat dan tepat. Siswa ini juga kurang dalam mengingat apa yang sudah diterangkan oleh guru, disaat ia diminta membaca ia selalu tidak mengetahui isi dari bacaan tersebut.

Ketiga adalah siswa Z, ia adalah siswa lamban belajar yang tidak bisa memahami apa yang diucapkan atau disampaikan oleh orang lain secara langsung. Siswa Z memiliki kriteria yang mirip dengan siswa X, namun siswa Z terkadang tidak bisa mengekspresikan apa yang ia rasakan. Dan siswa ini juga memiliki rasa minder jika bermain dengan anak sebayanya dan lebih terkesan pendiam. Yang keempat adalah siswa A, ia adalah siswa lamban belajar yang lemah dalam memahami dan menghitung secara cepat dan tepat. Namun dalam kegiatan mengaji ia sangat baik. Siswa yang terakhir adalah siswa B, ia adalah anak lamban belajar yang mempunyai karakteristik hampir sama dengan siswa Z. Siswa ini bisa menghitung dengan tepat namun, juga membutuhkan waktu yang lebih lama dari anak normal.

Dari penjelasan karakteristik kelima anak lamban belajar diatas, dapat kita simpulkan bahwa karakter yang paling menonjol yang

Dalam proses pembelajaran guru memilih menggunakan dua strategi yaitu strategi ekspositori dan *cooperative learning*. Didalam setiap strategi, guru juga menggunakan beberapa metode pembelajaran diantaranya metode ceramah, metode snowball, metode diskusi, dan metode demonstrasi. Dalam kegiatan pembelajaran guru juga menggunakan media dan alat bantu dalam proses penyampaian seperti, kartu soal, power poin, LCD, leptop, alat tulis dan lain sebagainya.

Didalam data tersebut juga tertulis apa saja yang akan dilakukan guru dari kegiatan pembuka sampai kegiatan penutup. Pada kegiatan pembuka guru melakukan salam pembuka, berdo'a bersama, absensi dan setelah itu melakukan apersepsi dimana guru mengaitka materi yang akan disampaikan dengan pengalaman siswa atau mengaitkan dengan kejadian yang ada pada kehidupan sehari-hari. Setelah guru melakukan apersepsi, guru memberikan sedikit motivasi pada peserta didik, kemudian dilanjut dengan penyampaian tujuan pembelajaran yang ingin dicapai.

Setelah kegiatan pembuka selesai, guru mulai melakukan kegiatan inti dimana guru akan menerapkan strategi pembelajaran dan beberapa metode yang sesuai. Dalam pertemuan pertama guru menggunakan strategi ekspositori yang ditunjukkan dengan kegiatan penyampaian materi secara verbal yang menerapkan metode ceramah. Namun pada data ini, guru

kemampuan kognitif yang rendah, siswa tidak bisa memahami materi atau perkataan orang dengan baik. Namun tidak dipungkiri juga dari 4 karakteristik juga terjadi pada siswa lamban belajar yang ada disana. Dan juga diperkuat dengan hasil data yang peneliti dapatkan dalam kegiatan observasi.

Dari analisis diatas dapat kita simpulkan bahwa anak lamban belajar (*slow learner*) kelas 7 di MTs Wachid Hasyim rata-rata mengalami keterbatasan kapasitas kognitif. Hasil ini dilihat dari ciri-ciri yang ditunjukkan oleh anak lamban belajar dalam proses pembelajaran maupun sosialnya.

2. Penggunaan strategi ekspositori dalam kegiatan pembelajaran Fiqih kelas 7 di MTs Wachid Hasyim Surabaya

Dari hasil data yang didapatkan peneliti dalam proses penelitian di MTs Wachid Hasyim membuktikan bahwa penggunaan strategi ekspositori memang diterapkan dalam proses pembelajaran, namun tidak dipungkiri juga bahwa guru juga melakukan variasi strategi dalam proses pembelajaran. Dalam menggunakan strategi ekspositori, guru menerapkan dua metode yang identik dengan strategi ini. Metode yang identik digunakan dalam strategi ekspositori adalah metode ceramah dan demonstrasi. Dalam proses pembelajaran guru tidak hanya menggunakan strategi ceramah dan demonstrasi saja tetapi juga menggunakan metode snowball dan metode diskusi. Untuk lebih

dan peserta didik tidak merasa bosan. Hal ini memudahkan guru dan siswa dalam mencapai tujuan pembelajaran yang efektif dan kondusif.

Sehingga dapat kita simpulkan bahwa dalam proses pembelajaran Fiqih kelas 7 di MTs Wachid Hasyim , guru benar benar menerapkan strategi ekspositori. Analisis ini sesuai dengan hasil data observasi, wawancara dan dokumentasi yang menjelaskan bahwa guru Fiqih yang mengajar kelas tujuh memang menggunakan strategi ekspositori.

3. Penggunaan strategi ekspositori dalam meningkatkan pemahaman anak berkebutuhan khusus (*slow learner*) pada mata pelajaran Fiqih kelas 7 di MTs Wachid Hasyim Surabaya

Dalam proses pembelajaran guru sangat membutuhkan strategi untuk membantu mempermudah dalam menyampaikan materi pembelajaran. Dengan strategi , guru bisa menyampikan materi sesuai dengan alur dan tidak akan melebar kemana-mana. Guru bisa menggunakan strategi sesuai dengan materi yang ingin disampaikan. Seperti yang dilakukan guru Fiqih di MTs Wachid Hasyim yang menggunakan strategi ekspositori dalam menyampaikan materi sholat fardhu dan sujud syahwi.

Menurut guru tersebut materi ini sesuai dengan strategi ekspositori, dimana dengan strategi ini peserta bisa memahami dengan baik dari penjelasan secara verbal dari guru dan lebih diperjelas lagi dengan kegiatan demonstrasi. Dengan kegiatan demonstrasi peserta didik lebih bisa memahami materi dengan

baik. Bahkan peningkatan pemahaman tidak hanya dialami oleh siswa normal saja , namun juga dialami oleh anak lamban belajar. Dengan materi yang disampaikan secara verbal dan menggunakan penjelasan secara konsep dasar bisa mempermudah anak lamban belajar dalam memahami materi. Begitu juga dengan penggunaan metode demonstrasi, juga menambah pemahaman anak lamban belajar terhadap materi yang disampaikan oleh guru.

Hal ini sesuai dengan landasan teori tentang cara menangani keterlambatan pemahaman siswa yang dikemukakan oleh Mulyati, bahwa anak yang lambat dalam pemahaman bisa dibantu dengan metode demostrasi dan media visual dan juga dalam penyampaian materi bisa dibantu dengan konsep dasar dari materi.

Dari data yang sudah peneliti dapatkan terlihat bahwa dalam proses pembelajaran guru menggunakan strategi ekspositori dengan melakukan variasi dalam metode pembelajaran. Alasan guru menggunakan variasi dalam penggunaan metode dalam penyampaian materi adalah guru ingin meminimalisir adanya rasa bosan dari peserta didik. Dengan hilangnya rasa bosan akan membuat pemahaman peserta didik bertambah. Apabila peserta didik tidak merasa bosan maka mereka akan memperhatikan penjelasan guru dengan baik sehingga mereka akan faham dengan materi yang disampaikan oleh guru.

Hal ini sejalan dengan teori yang peneliti sajikan dalam bab landasan teori, tentang langka-langka meningkatkan pemahaman. Didalam teori tersebut dijelaskan bahwa dengan melakukan variasi dalam penggunaan strategi dan metode bisa meminimalisir terciptanya pembelajaran yang monoton dan membosankan. Dengan melakukan variasi dalam proses pembelajaran peserta didik menjadi lebih aktif dan memperhatikan materi yang disampaikan oleh guru dengan baik. Jika peserta didik memperhatikan dan sangat antusias dalam proses pembelajaran maka pemahaman yang didapat juga lebih baik dari pada pemahaman yang didapat dari pembelajaran yang monoton. Hal ini juga diperkuat dengan data yang didapat peneliti. Dimana dalam data tersebut terlihat peningkatan pada hasil belajar anak lamban belajar. Untuk lebih jelasnya bisa dilihat pada tabel 4.8 tentang data hasil sebelum menggunakan strategi ekspositori dengan hasil yang sudah menggunakan strategi ekspositori.

Jadi dapat kita simpulkan bahwa penggunaan strategi ekspositori dalam meningkatkan pemahaman anak berkebutuhan khusus (*slow learner*) pada mata pelajaran Fiqih kelas VII di MTs Wachid Hasyim dapat meningkatkan pemahaman anak lamban belajar.

- Hadi Ariesto Sutopo, Adrianus Arief, *Terampil Mengolah Data Kualitatif*, Jakarta : Kharisma Putra Sutopo, 2010
- Haris Abdul, *Pendidikan Anak Berkebutuhan Khusus* Bandung:ALFABETA, 2006
- <http://bintangbangsaku.com/artikel/tag/anak-berkebutuhan-khusus>.
Diaksespada tanggal 6 Januari 2019, pukul 9.30.
- Indah Krisna Marheni , *Art therapy Bagi Anak Slow Learner Program Studi Bimbingan dan Konseling* Jogjakarta : Universitas Sanata Dharma, 2017
- J.Moleong Lexy, *Metode Penelitian Kualitatif*, Bandung : PT Remaja Rosda Karya, 1991
- Jannah Miftakhul & Darmawanti Ira, *Tumbuh Kembang Anak Usia Dini & Deteksi Dini pada Anak Berkebutuhan Khusus*, Surabaya: Insight Indonesia, 2004
- Kadir Abdul, dkk, *Dasar-dasar Pendidikan*, Jakarta: Kencana Media Group, 2015
- Kardi Soeparman dan Nur Mohamd, *Pengajaran Langsung* ,Surabaya : UNESA-University Press
- Keputusan Menteri Agama Republik Indonesia, *Kurikulum 2013 Mata Pelajaran Pendidikan Agama Islam dan Bahasa Arab di Madrasah*,KMA No.165 tahun 2014
- Majid Abdul, *Strategi Pembelajaran* , Bandung : PT. Remaja Rosdakarya,2013.
- Miftakhul M alim dari Fakultas Tarbiyah Jurusan Pendidikan Agama Islam Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya, ” *Pengaruh Pengembangan Media Papan Flanel Terhadap Peningkatan Pemahaman Huruf Hijaiyah Pada Siswa Di TK Islam Yatabu Kedinding Surabaya*”, Skripsi, Surabaya: Fakultas Ilmu Tarbiya dan Keguruan ,2009
- Modul Pelatihan Pendidikan Inklusi, Kementerian Pendidikan Nasional , 2010
- Mudjiono dan Dimyati, *Belajar dan Pembelajaran*, Jakarta : PT. Rineka Cipta, 1999

- Mulyati, *Pengantar Psikologi Belajar*, Yogyakarta : Quality publishing, 2007
- Murtie Afin, *Ensiklopedi Anak Berkebutuha Khusus*, (Jogjakarta : Redaksi Maxima, 2016), h.163.
- N.K Roestiyah, *Strategi Belajar Mengajar*, Jakarta : Rineka Cipta,2012
- Nisa'Fitrotun, *Layanan Bimbingan Belajar Bagi Siswa Slow Learner di SMP Negeri 3 Sidayu Gresik*, Skripsi, Surabaya: Fakultas Tarbiyah,2010
- Purwanti Linda, *Efektifitas Strategi Pembelajaran Ekspositori Dalam Meningkatkan Kemampuan Kognitif Siswa Bidang Studi Sejarah Kebudayaan Islam Kelas VIII di SMP YPM 5 Sumput Driyorejo*, Skripsi, Surabaya : Fakultas Tarbiyah,2010
- Purwanto Heri, *Pendidikan Anak Berkebutuhan Khusus*, Bandung: UPI, 1988
- S Kardi. Dan M Nur., *Pengajaran Langsung*, Surabaya : Unipres IKIP Surabaya, 1999
- Sabri Ahmad, *Strategi Belajar Mengajar Dan Micro Teaching*, Ciputat : PT. Ciputat Press, 2007
- Sanjaya Wina, *Strategi Pembelajaran Berorientasi Standar Proses Pendidikan*, Jakarta:Kencana, 2006
- Sardiman A.M,*Interaksi dan Motivasi Belajar Mengajar* ,Jakarta :Raja Grafindo,2006
- Sihabudin, *Strategi Pembelajaran* ,Surabaya: CV.Cahaya Intan, 2014
- Sudiyono Anas, *Pengantar Evaluasi Pendidikan*, Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2009
- Sudjana Nana, *Dasar-Dasar Proses Belajar Mengajar*, Bandung : Sinar Baru Algesindo, 1998
- Sugiyono,*Metode Penelitian Kuantitatif dan Kualitatif dan R&D*, Bandung: Alfabeta, 2014
- Sunaryo Wowo K, *Taksonomi Kognitif*, Bandung: PT Remaja Rosdakarya, 2012
- Susanto Ahmad, *Teori Belajar & Pembelajaran di Sekolah Dasar*, Jakarta: PT Fajar Interpratama Mandiri, 2013

- Syamsuddin Abin Makmun, *Psikologi Kependidikan* (Bandung : PT. Remaja Rosda Karya,1996), 188.
- Syaodah Nana Sukmadinata, *Metode Penelitian Pendidikan*, Bandung : PT Remaja Rosdakarya, 2016.
- Tim Penyusun, *Kamus Besar Bahasa Indonesia*, (Jakarta: Balai Pustaka, 2002), cet. 11, h.722.
- Triani Nani dan Amir,*Pendidikan Anak Berkebutuhan Khusus Lamban Belajar Slow learner* Jakarta : Luxima Metro Media ,2016
- Uzer Moh.Usman, *Upaya Optimalisasi Kegiatan Belajar Mengajar*, Bandung : PT. Remaja Rosda Karya, 1993
- Wasita Ahmad, *Seluk Beluk Tunarungu dan Tunawicara* Jogjakarta: Javalitera, 2012
- Widiyanto Randa, *"Guru Kelas Sebagai Pelaksana Bimbingan Dan Konseling (Studi Kasus Penanganan siswa"x" Slow learner Kelas V-A Di SDN Gadingwatu, Menganti-Gresik*, Skripsi,Surabaya :Fakultas Tarbiyah dan Keguruan, 2015
- Zainiyati Husniyatus Salamah, *Model dan Strategi Pembelajaran Aktif*, Surabaya : Putra Media Nusantara, 2010